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一级跳：

用“至尊宝”生产线加工板栗

“现在你看到的这条生产线，能在15分钟
的时间搞定1吨生板栗，不仅速度快，而且成品
率高，是我们公司的至尊宝。”果润食品的负责
人孟伟告诉记者，这样的板栗剥壳加工生产线
他们公司有4条，是意大利一家公司为果润研
发的“私人订制”版，价格高达6000万元，日加
工板栗能力30吨，年产值6亿元。

不同于其他设备车间，这套剥壳设备全部
是不锈钢组建构成，没有一点儿生锈斑驳的迹
象，更闻不到一点儿柴汽油的味道。

人们都知道，生板栗都有一层厚厚的外壳
包裹，里面还有一层褐红色的外皮尤其难剥
掉。一般来讲，要是人工操作的话，1吨板栗1个
人要1个多月才能完成。这条生产线从入口到
出口，要经历8道工序。1吨板栗剥壳去皮，在这
条生产线上15分钟就能完成。

首先，板栗被输送带运至密闭容器内瞬间
加温至500摄氏度，受到高温炙烤后，板栗的厚
外壳会爆裂脱落，然后混合着热水被输送到脱
皮生产线；经过水平挤压，板栗褐红色外皮被

“钳掉”，然后再经过分拣，小的、不规则的板栗
被筛掉，一枚枚标准个头的褐黄色的板栗就出
现了。

“随后，就会按照客户的需求，经过不同处
理变成形式各样的产品。”孟伟说，全球栗子产
量有100万吨，中国就有60万吨，果润食品的产
能是1万吨，占整个诸城地区的十分之一，而诸

城板栗占到了全国整个产能的六分之一。
诸城昌城镇是中国板栗之乡，集聚在此地

的板栗企业大大小小不下百个，“板栗生产企
业虽然众多，但还是停留在粗加工的基础上，
目前炒栗子仍是主要的销售渠道。果润食品就
和他们不一样，走的是深加工的路子，产品附
加值高，效益也好，是名副其实的龙头企业。”
诸城市农业局的工作人员对记者说。

据悉，在国内，果润食品与郑州思念、三全
食品及青岛利群、百盛等渠道均有合作，年销
售额达1.7亿元左右；产品出口日本、东南亚等
地区，年出口额1.2亿元左右。

二级跳：

站在互联网风口卖栗子

走进果润食品厂区，随处可见的互联网因
素给人印象最为深刻。餐厅是吃货聚集地，办
公室是栗想工厂，员工宿舍是栗客驿站，生产
车间是栗想致富堡……

“年轻化”是当地栗农对果润食品的评价。
在他们眼里，“果润食品的那帮孩子们整天在
捣鼓折腾，虽然整不明白，但是这个厂子效益
好，栗子卖给他们能多赚钱。”

其实，年轻的果润食品在介入互联网思维
之前还是一个传统的商贸企业，依靠出口赚取
外汇。“在互联网时代，还是按照传统的销售渠
道来卖栗子，就OUT了。今年8月份，我们果润
的线上品牌‘举个栗子’正式运行，‘双十一’期
间销售额达到了200万元。”孟伟说，网络带来
的销售业绩是他始料未及的，这次“双十一”，

果润的板栗还被卖到了韩国、日本等国家。现
在，他正在筹备入主亚马逊卖栗子。

这种变化源于企业的一次思想变革。果润
团队在做调研时发现，中国的板栗大多出口到
日本等地。日本人爱吃板栗，因为日本人知道
板栗有利于健康。后来团队就反思：我们为什
么不可以为中国人提供健康的东西?

孟伟认为，在国内，没有人做板栗品牌，也
没有人传播板栗的健康理念。“我们认为自己
完全可以做好，基于这个出发点，我们就想做
好板栗这个产业。”孟伟说。

初获成功的果润食品加紧了线上品牌的
布局，今年8月份迅速搭建淘宝、天猫以及一号
店官方旗舰店，同时还有500家淘宝小二店。

锐财经分析师王汝苗分析，“举个栗子”是
果润食品垂直电商思维的产物，她和褚橙等存
在异曲同工之妙。这些案例说明，在互联网时
代，细分市场、细分产品、精准定位不仅有广阔
的市场空间，而且还有强大的生命力。

“举个栗子”是果润食品旗下三大品牌之
一，与线下品牌“来吉栗”相呼应，公司的另外
一个出口品牌“果润斯”不仅畅销韩国、日本等
亚洲国家，而且还远销欧洲、中东等国家地区。
就在记者采访的现场，孟伟还在接听来自土耳
其客户要求订货的电话。

在孟伟看来，果润用互联网思维做事，也
是市场倒逼的行为，传统渠道的萎缩以及激烈
的市场竞争都强烈要求企业进行转型升级。目
前，“来吉栗”在全国的加盟店已经近40家，“我
们未来的目标是发展10万合伙人。”

（转B02版）

一颗小小的板栗价值几
何？

经典场景就是，中秋节
后，街边巷尾架起大锅翻炒
的 1 0块钱 1袋的“糖炒栗
子”。但在诸城，一颗板栗出
口能卖到12元，普通的9颗
板栗价格是8元钱，更别说
板栗饮料、板栗面粉等深加
工的板栗产品了。

在刚刚结束的北京
APEC峰会的国宴上，“栗子
菜心”作为四菜一汤的压轴
菜出现，这道菜所用栗子，
恰恰出自诸城一家公司。

把这样一个传统吃食玩
出高身价走上国宴菜谱的，
就是一家坐落于诸城昌城镇
的食品厂山东果润食品股份
有限公司。这家成立于2010
年，注册资本3000万元，只做
板栗的生产加工企业，在互
联网大潮中如何演绎了一场

“板栗逆袭”的大戏？

能耗监测：节能13%

在临沂市行政服务中心地下室二层，同德
信息科技有限公司项目经理程健和同事在一
间不足二十平方米的办公室内盯着电脑屏幕，
监测着这栋办公大楼的能源消耗状况。简单的
办公室外，密布粗细不一、包裹着黑色隔热层
的管道，这里是整栋大楼能源管理系统的心
脏。

程健所在的山东同德信息科技有限公司
原来是一家搞软件开发的科技公司。结合政策
导向，同德从2011年搞起了能耗监测系统，包
括中央空调、采暖系统、照明系统等改造。

日常办公用的电脑、电灯等设备，通过在
大楼内安装的监测仪器实现了实时监控，各种
设备每天能耗数据在监督员面前的显示屏上
一目了然，通过对监测点的数据进行分析，可
以快速定位到高能耗点在哪里，然后通过人为
干预起到降低能耗的作用。

“哪怕没有做其他方面的节能改造，只做
能耗监测系统，布置好传感器和必要设备，就
这样通过对能耗的监测和分析，用户自行对能
耗进行调整，就可以为用户节省8%-13%的能
源消耗。”程健说。

临沂市行政服务中心建筑面积12 . 8万平
方米，对其进行节能改造，地下车库全部安装
16瓦的LED节能灯，还安装了计量表82块，数
据采集器3块，建设能耗监测平台，总投资260
万元。根据同德公司的测算，综合节能率能达
到20%以上，由于项目采取5年内节能效益分
享的模式，节约的越多，同德的收益越多。

“预计5年总共能回收500万元吧。”程健
说。

“合同能源管理有很大风险，最大风险在
于回款，所以我们有时候就算少赚，也要确保
能够把钱赚回来。”程健说。

同德公司所担忧的风险来自于公司一次
失败的投资，有一家在国内排名靠前的纺织企
业由于连续3年效益不佳，便找到了同德公司。

按照双方约定，同德为该纺织企业投资了38万
元进行LED节能改造，但之后一直没能拿到足
够分成，迫于无奈，只好将该企业的设备全部
拆除。

“最初搞合同能源管理项目时我们也非常
尴尬，做的项目给用户节能了，但回收款项不
好办，具体节能多少不好计算。于是我们开发
了能耗监测系统，收集用户的能耗信息，经过
一段时间的收集，再开始做节能改造，这样得
出来的数据是客观的，用户也比较认可。”程健
说。

为了保证项目做好，节能选材十分重要，
同德拥有LED灯生产厂，初期为保证效果，采
购了不少飞利浦的LED灯，后来经过和自家产
品比对，发现差距并不大，就换成了自家的产
品。

“不过空调的变频系统，我们还主要是采
购西门子生产的，这一来也节省了我们的研发
费用，二来使用成熟产品可以提升项目的可靠
性。”程健说。

污水供暖

作为临沂市第一个上规模的中水综合利
用项目，金桂园小区的污水供暖项目是泰达节
能科技有限公司做的一个很有亮点的项目。

“我们走遍临沂3区9县所有污水处理厂，
金桂园小区和我们的期望不谋而合，不仅污水
处理厂距离住宅小区距离合适，并且中水的水
温、水质也符合我们的需求。”泰达公司工程技
术部部长滕飞说。

金桂园的污水源供暖采用的是临沂首创
水务公司处理后的中水，水厂距离金桂园小区
约1 .5公里，每天处理水量15万立方米左右，冬
季水温在12℃-16℃之间，水质达到了国家一级
A的排放标准。经过泰达测算，这些中水可以满
足120万-160万平方米小区供暖，供给30万平方
米的金桂园完全不成问题。经过两个供暖季，用
户反馈的信息显示，室内温度基本都在18℃以
上，少数楼层的用户甚至能达到20℃。

“泰达在这个项目上投了2600万元，也是
以合同能源管理的模式进行资金回收，除了污
水源供热以外，这个项目还为金桂园创造了中
水再利用的便利。”滕飞告诉记者。

滕飞介绍，如果单纯为小区建设中水管
道，那么建设费用、中水使用费等都是难题，而
污水源供暖项目本身就要引来中水。供热之
后，中水可以直接为小区居民服务，用于景观、
喷洒、灌溉以及住户冲厕、清洁等，避免了单独
引管道在建设费用上的尴尬，为住户节省了购
房成本。

从小区到工厂

金桂园的污水源供热项目为泰达积累了
相当的经验。滕飞介绍，并不是所有水厂都可
以实施污水源供暖，首先是水温问题，因为各
个水厂处理污水的工艺不同，导致最终的出水
温度也不同，并且距离也是重要因素。如果水
厂和小区距离超过5公里，中水温度偏低，进入
机组后可能无法满足正常运行要求。

而电价是制约污水源项目的另一个重要
因素，热泵系统主要依靠电力驱动运行。如果
项目按照居民电价用电，可以大大降低运行成
本，但如果按照商业电价运行，供暖的综合成
本会大大提升，接近供暖收费标准。

泰达的主业是以合同能源管理的方式实
施节能工程和节能项目，目前泰达打算以金桂
园的污水源供暖项目作为一个突破口，将业务
扩大到工业领域。

“在小区内建设项目对我们来说工作量比
较大，因为每家每户都要兼顾到，如果在工业
领域进行余热回收，比如和电厂合作，回收蒸
汽中的余热，我们只需要提供技术和资金就可
以了。”滕飞说。

目前泰达公司依托于热泵技术、热泵与太
阳能结合技术，在浅层地热开发利用、污水/烟
气余热回收利用、城市污泥干燥等领域实施节
能工程和项目，取得了良好的社会和经济效
益。

小到一户人家的窗户、
外墙、供暖计量表，大到在
北京举行的APEC会议建筑
外墙，节能建筑和绿色建筑
与人们的生活息息相关。国
家推行建筑节能改造为众
多的企业带来了商机，节能
并非是用更多的新材料、新
设备，有时候只是节约一下
照明时间，就能为企业节省
大量的成本；对于老百姓来
说，花更少的供热费用，享
受更好的供热效果，这是最
根本的实惠。

小小区区供供暖暖用用上上
合合同同能能源源管管理理
节能行业，污水、地热都能变废为宝
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本报记者 徐瀚云

小小板板栗栗逆逆袭袭

一一颗颗身身价价1122元元
农产品“三级跳”跳上资本快车本报记者 刘相华

图为果润食品工作人员分拣板栗。 刘相华 摄

临沂金桂园小区是中水供暖的示范小区。 徐瀚云 摄
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